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Призначено виконуючого
обов’язки генерального 

директора ЧАЕС

3
4 вересня 2018 року на Чорнобильській АЕС

відбулась соціально-виробнича нарада за участю
Голови Державного агентства України з управ-
ління зоною відчуження Віталія Петрука, який
ознайомив колектив з наказом ДАЗВ «Про при-

значення виконуючим обов'язки генерального
директора Державного спеціалізованого підпри-
ємства «Чорнобильська АЕС»  першого заступ-
ника генерального директора Сейду Валерія
Олександровича з 4 вересня.



З 27 по 31 серпня Чорно-
бильська АЕС приймала
семінар Міжнародного
агентства з ядерної енер-
гії, зосереджений на кінце-
вому стані виведення АЕС
з експлуатації та звіль-
ненні матеріалів від регу-
люючого контролю.

Семінар став майданчи-
ком для обміну досвідом
представників 9 країн
Центральної та Східної
Європи, що мають пра-
цюючі атомні електростан-
ції або реалізують проекти
зі зняття їх з експлуатації,
представників провідних
профільних інститутів
України та НАЕК «Енерго-
атом». Серед учас ників
чинне місце займали екс-
перти Чорнобильської
АЕС — станції, яка стала першою і залишається
єдиною в Україні, що знаходиться у стані зняття
з експлуатації.

Коментуючи семінар, офіцер МАГАТЕ, експерт з
безпеки поводження з відходами Владан Любе-
нов (Vladan Ljubenov) наголосив, що у світі зараз
збільшується кількість проектів зі зняття з екс-
плуатації і багато з них прямують до свого завер-
шення. Саме тому важливим є обмін досвідом,
дискусія стосовно підходів та проблем щодо ви-
значення кінцевого стану об'єктів та шляхів його
досягнення.
За його словами, МАГАТЕ є міжнародним цент-

ром регулювання усієї діяльності, яка стосується
зняття з експлуатації та ядерної безпеки. Наразі
існує багато стандартів МАГАТЕ, що були розроб-

лені 10-15 років тому. Усі ці
стандарти зі зняття з експлуа-
тації, визначення кінцевого
стану, звільнення від регу-
люючого контролю матеріалів
та майданчиків знаходяться на
стадії перегляду. Через це по-
дібні семінари дуже важливі
для МАГАТЕ — вони дозво-
ляють отримувати нову інфор-
мацію та моніторити нинішній
стан справ у цій сфері, онов-
лює свої стандарти, допомагає
країнам-членам МАГАТЕ без-
печно знімати з експлуатації їх
ядерні установки та звільняти
матеріали від контролю.

29 серпня учасники семінару
відвідали промисловий май-
данчик ЧАЕС, зокрема об'єкти,
що пов'язані зі зняттям з екс-
плуатації: машинний зал, де

зараз ведеться демонтаж обладнання, а також
заводи з переробки твердих та рідких радіоктив-
них відходів.

Семінар пройшов у рамках проекту співробіт-
ництва RER9150 «Покращення можливостей
ефективної реалізації великих поточних проектів
з виведення з експлуатації та поводження з від-
ходами шляхом мінімізації ризиків на основі іні-
ціатив та можливих синергій».
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ЧАЕС прийняла семінар МАГАТЕ 
зі зняття з експлуатації
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Біографічна довідка: Сейда Валерій Олександрович народився 15 жовтня 1963 року у місті
Тайга Кемеровської області, Російська Федерація (колишній СРСР). В 1989 році закінчив Том-
ський політехнічний інститут за спеціальністю фізико-енергетичні установки, інженер-фізик.
Після закінчення інституту з квітня 1989 року працює на Чорнобильській АЕС. Пройшов трудо-
вий шлях від дозиметриста цеху радіаційної безпеки до першого заступника генерального ди-
ректора з планування та зняття з експлуатації.

Призначено виконуючого обов’язки 
генерального директора ЧАЕС

Новости ЧАЭС

Представляючи нового керівника голова Держав-
ного агентства України з управління зоною відчу-
ження Віталій Петрук наголосив:

— Завдань багато, Валерію Олександровичу. У Вас
непрості завдання, бо ми на фініші реалізації таких
масштабних проектів як будівництво Нового безпеч-
ного конфайнменту, Сховища відпрацьованого ядер-
ного палива та інших об'єктів, які знаходяться на
промисловому майданчику ЧАЕС. Далі ми маємо пе-
рейти, мабуть, до відкладеного рішення, якому менше
приділялося уваги, ніж цим об'єктам, — це зняття АЕС
з експлуатації. Відповідні проекти вже були розроблені,
навіть пройшли експертизу ще у березні 2015 року,
але через надання пріоритетності цим двом міжнарод-
ним проектам, їх було відкладено. Ми маємо верта-
тися до цих проектів, переходити до наступного етапу
перетворення об'єкта «Укриття» на екологічно без-
печну систему, так званого другого пускового ком-
плексу НБК з підготовки інфраструктури для де-
монтажу нестабільних конструкцій ОУ. Ро-
бота зрозуміла, завдання зрозумілі, колек-
тив професійний — це відзначають усі,
ставлять в приклад, не побоюсь сказати, що
і для деяких атомних станцій, які входять в
систему НАЕК «Енергоатом». Працювати
ми вміємо, Валерію Олександровичу, і я
сподіваюсь, що Ви гарно продовжите керів-
ництво цим підприємством на той час, що
відведено, і, сподіваюсь, будете брати
участь у конкурсі на заміщення вакантної
посади керівника ДСП ЧАЕС.

Віталій Петрук також звернув увагу присут-
ніх на те, що Постановою КМУ за №83 від
04 березня 2015 року Чорнобильську
атомну станцію включено до переліку під-
приємств, що мають стратегічне значення
для економіки та безпеки держави. Після
прийняття такого рішення, згідно з Постановою Уряду
за №777 від 03 вересня 2008 року, призначення керів-
ника ДСП ЧАЕС має відбуватися виключно на кон-
курсних засадах. Для того щоб призначити керівника
стратегічного підприємства, створюється комітет з
призначення та комісія з відбору, і це є виключно ком-
петенція Кабінету Міністрів України. Після появи ва-
кансії генерального директора ДСП ЧАЕС Агентство
поінформувало про це Уряд і, керуючись законодав-
ством про ядерну енергію, призначило виконуючого
обов'язки. Тепер залишається лише дочекатися рі-

шення про призначення керівника відповідно до По-
рядку проведення конкурсного відбору керівників
суб’єктів господарювання державного сектору еконо-
міки, затвердженого постановою №777. 

У свою чергу Валерій Сейда подякував голові
ДАЗВ за довіру та запевнив, що і надалі буде пра-
цювати на благо колективу Чорнобильської АЕС:

— По-перше, обіцяю колективу, що ніяких революцій-
них змін не буде. Я не буду робити їх сам і намагати-
мусь мінімізувати їх із зовні. Головні завдання голова
Агентства вже сформулював — це завершення двох
великих міжнародних проектів, які як гирі висять у нас
на ногах і заважають нам рухатися далі, і потім вже де-
монтаж нестабільних конструкцій, зняття з експлуата-
ції блоків, перевезення палива до СВЯП-2 і переробка
радіоактивних відходів. Завдань дуже багато, цікавих,
складних завдань, які, впевнений, ми успішно вирі-
шимо. 

І ще я хотів сказати, що ми сьогодні розмовляли з Іго-
рем Івановичем Грамоткіним, він, на жаль, не зміг бути
тут присутнім, хоча дуже хотів. Він попросив передати
слова подяки колективу в цілому і персонально кож-
ному за спільну плідну роботу. Він сказав, що так довго
пробув директором тому, що працював не один ди-
ректор, а весь колектив, і за це всім величезне спасибі!
І ще пообіцяв, що він буде приїжджати на майданчик
ЧАЕС, так що у нас усіх буде можливість його по-
бачити і сказати слова подяки, які ми йому не так часто
говорили.



Игорь Иванович Грамоткин воз-
главлял коллектив ГСП «Черно-
быльская АЭС» более 13 лет.
Однако, в конце июля 2018, в силу
сложившихся обстоятельств, он
принял решение прекратить ис-
полнять обязанности руководи-
теля нашего предприятия. В этой
статье мы вспомним, какой боль-
шой и сложный путь прошел наш
коллектив за эти годы, чего мы
смогли достичь. 

За тринадцать лет Чернобыль-
ская АЭС изменилась до неузна-
ваемости. С энергоблоков было
вывезено ядерное топливо, изме-
нился статус блоков, следова-
тельно, уменьшились расходы
предприятия. Возобновлены и пол-
ным ходом реализуются проекты

строительства хранилища отработав-
шего ядерного топлива сухого типа
(ХОЯТ-2), промышленного комплекса
по обращению с твердыми радиоактив-
ными отходами (ПКОТРО), введен в
эксплуатацию завод по переработке
жидких РАО (ЗПЖРО). Модернизиро-
ваны с целью повышения безопасности
сотни единиц оборудования и ряд уста-
новок, выведены из эксплуатации и де-
монтированы или находятся в стадии
демонтажа оборудование и установки,
которые уже не востребованы на дан-
ном этапе жизненного цикла ЧАЭС.
Проведена полномасштабная рекон-
струкция системы отопления, предприя-
тие полностью отказалось от
дорогостоящего газа в пользу энерго-
сберегающих технологий. 

Успешно смонтирована и надвинута
в проектное положение Арка НБК, со-
оружение, равных которому по сложно-
сти, проектному сроку службы, разме-
рам и значению для ядерной безопас-
ности Украины и в целом мире нет. За
это и многое другое стоит поблагода-
рить коллектив Чернобыльской АЭС и
генерального директора, который воз-
главлял предприятие в течение этого
времени, был вдохновителем и инициа-
тором многих проектов.

Вспоминая год 2005-й, не лишне на-
помнить, что с момента останова по-
следнего, третьего энергоблока прошло
пять лет, реакторы заглушены и обору-
дование остановлено. Все ожидают, что
западные подрядчики построят обе-
щанные объекты под ключ. Пассивная
позиция руководства страны и ведомств
привела к тому, что к 2005 году все ра-
боты на площадке были фактически
остановлены, а заказчик международ-
ных проектов, Чернобыльская АЭС, яв-
лялась лишь посредником. Только что
назначенному директору пришлось убе-
дить коллектив предприятия взять на
себя ответственность за выполнение

работ по снятию блоков с эксплуатации
и качественную реализацию междуна-
родных проектов. На первом же опера-
тивном социально-производственном
совещании с персоналом ЧАЭС Игорь
Грамоткин заявил:
— Квалификация нашего персонала

позволяет выполнить поставленные за-
дачи успешно. Тот персонал, который
находится здесь, те люди, с которыми я
сотрудничал десять лет назад, с кото-
рыми мы успешно эксплуатировали
блоки, с задачами, связанными со сня-
тием с эксплуатации, успешно спра-
вятся. Я проблем в этом не вижу, и
более того, я уверен, что мы сумеем на-
верстать то, что было упущено.

Часто повторяющийся вопрос «если
не мы, то кто?» стал для коллектива
ГСП ЧАЭС в последние тринадцать лет
определяющим. По букве закона, если
хоть одна кассета с топливом находится
на атомном блоке, блок считается ядер-
ной установкой и, значит, все оборудо-
вание систем жизнеобеспечения дол-
жно поддерживаться в рабочем состоя-
нии с соответствующим финансирова-
нием. Изменения начались, когда
персонал выполнил работы по выгрузке
кондиционного топлива, что позволило
изменить статус ядерных установок
ГСП ЧАЭС. В апреле 2015 года ГИЯРУ
выдала отдельное разрешение на реа-
лизацию работ по окончательному за-
крытию и консервации, а это означает,
что Чернобыльская АЭС официально
перешла к первому этапу снятия с экс-
плуатации. 

Сейчас без ложной скромности мож-
но утверждать, Чернобыльская АЭС —
пионер по выводу из эксплуатации ре-
акторов типа РБМК и опыт наших спе-
циалистов все больше востребован в
мировой энергетике.

Строительство ХОЯТ-2 фирма Fram-

atome начала в 2000-м году и планиро-
вала завершить в 2005-м. Однако уже в
2002 году ГИЯРУ обнаружила ошибки в
проектировании и строительстве, и
летом 2003 года работы были приоста-
новлены. В сентябре 2007 года был за-
ключен контракт на завершение строи-

тельства ХОЯТ-2 между ГСП ЧАЭС и
ХОЛТЕК. Сегодня на объекте прово-
дятся испытания и пуско-наладочные
работы по основному технологическому
оборудованию и вспомогательным си-
стемам.

Контрактный график сдачи Завода по
переработке жидких радиоактивных от-
ходов изначально был запланирован на
декабрь 2001 года, к августу 2005, когда
директором ЧАЭС стал Игорь Грамот-
кин, сроки завершения строительства
передвигались неоднократно. Такой
график реализации проекта не устраи-
вал ГСП ЧАЭС и его руководителя и
контракт с генеральным подрядчиком
был расторгнут. 

Далее шли упорные годы борьбы за
успешную реализацию проекта. В 2014
году по результатам рассмотрения пре-
доставленного ЧАЭС комплекта доку-
ментов ГИЯРУ приняла решение о
выдаче отдельного разрешения на ввод
в эксплуатацию завода по переработке
ЖРО.

Промышленный комплекс по обра-
щению с твердыми радиоактивными от-
ходами завершает второй этап «горя-
чих» испытаний, выполняются работы с
партиями несжигаемых однородных
РАО. В ходе испытаний получены упа-
ковки радиоактивных отходов, отвечаю-
щие всем критериям приема РАО в
специально оборудованное хранилище.
Ожидается получение разрешения на
проведение следующего, третьего этапа
ввода комплекса в эксплуатацию.

Спустя два года после того, как Игорь
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Игорь Грамоткин: 13 лет во главе ЧАЭС



5Новини ЧАЕС07 вересня 2018 р.ЧАЕС день-у-день

Грамоткин возглавил предприятие, был
дан старт на проектирование нового
безопасного конфайнмента и уже в
2010-м году начались активные работы
на промышленной площадке. Сегодня,
рассказывая об уникальности НБК, его
сложности, многофункциональности,
невероятных размерах и инновацион-
ной системе надвижки, отошли в тень
прошлого грандиозные работы по ста-
билизации нестабильных конструкций
объекта «Укрытие», успешно завершен-
ные в 2008 году. В результате реализа-
ции проекта стабилизации риск обруше-
ния существующего саркофага был сни-
жен на 15 лет, то есть до 2023 года. 

Важно отметить, что повышена не
только механическая устойчивость объ-
екта «Укрытие», но и его пожарная без-
опасность. Смонтирована интегриро -
ван ная автоматизированная система
контроля объекта. Нельзя не вспомнить
о комплексе подготовительных работ по
проекту НБК, демонтаже бермы пио-

нерной стены, переносе зданий, соору-
жений и оборудования с территории
площадки сборки. Во время подготовки
котлована под будущий фундамент в
грунте были обнаружены фрагменты
строительной техники, закопанной во
время проведения ликвидации послед-
ствий аварии. По факту все фрагменты
оказались с высокой степенью загряз-
нения, приходилось их извлекать, фраг-
ментировать, упаковывать и вывозить
на захоронение. Все работы были очень
сложные, радиационно опасные, свя-
занные с очень большим количеством
неизвестных, когда постоянно приходи-
лось принимать далеко не однозначные
решения.

Строительство котлована площадки
сборки фундамента — это те работы,
которые сегодня уже не видны, но без
которых нынешняя успешная реализа-
ция проекта НБК была бы просто невоз-
можна. 

История монтажа Арки начата 13
февраля 2012 года, когда первые пар-
тии основных металлоконструкций
были доставлены на площадку ГСП
ЧАЭС. После чего было проведено
большое количество сложнейших опе-
раций, среди которых подъем и фикса-
ция Восточной части Арки, 9100 тонн
конструкций, перемещение Восточной
части в зону ожидания. Подъем и фик-
сация Западной части Арки, 8351 тонна
металлоконструкций. Обратная надви-
жка Восточной части в сторону Запад-
ной. 24 июля 2015 года завершены
работы по соединению Западной и Вос-
точной частей Арки, и уже 29 ноября
2016 Арка успешно надвинута в про-
ектное положение над объектом «Укры-
тие».

Мы рассказали о проектах Черно-
быльской АЭС, к которым приковано ос-
новное внимание заинтересованной
общественности. Но кроме них было
реализовано немало и других проектов.

Построен и введен в эксплуатацию Ком-
плекс по производству металлических
бочек и железобетонных контейнеров
для хранения радиоактивных отходов.
Реконструирована существующая
транспортно-технологическая часть
ХОЯТ-1, что дает возможность обрат-
ной выгрузки топлива из хранилища и
перевозки его в ХОЯТ-2. Повышена без-
опасность самого ХОЯТ-1, где разме-
стили на хранение все отработавшее
топливо ЧАЭС. Завершается вывод из
эксплуатации водоёма-охладителя
ЧАЭС. Для реализации этого проекта
был разработан и введен в строй малый
водоем технической воды. Не стоит за-
бывать про демонтаж машинного зала
№1, проект создания системы инфор-
мационной поддержки снятия с эксплуа-
тации, профинансированный Евро-
пейской комиссией в рамках программы
ТАСIS.

Важно отметить, что все проекты на

Чернобыльской АЭС неразрывно
связаны между собой, их необхо-
димо выполнять в строгой последо-
вательности, обеспечивая ядерную и
радиационную безопасность. К при-
меру, до начала строительства НБК
стала задача освободить от топлива
третий энергоблок. Поскольку уста-
новке Арки в проектное положение
мешала вентиляционная труба вто-
рой очереди ЧАЭС, её нужно было
демонтировать. Но до начала де-
монтажа старой венттрубы необхо-
димо было построить новую,
поскольку система вентиляции
важна для эксплуатации различных
систем станции. Любая, даже мини-
мальная авария строительной тех-
ники при монтаже и демонтаже
вентиляционных труб над кровлей
третьего блока могли привести к
серъезным экологическим послед-
ствиям. И это — лишь один из при-
меров высокого профессионализма
и ответственности всех специали-
стов ГСП ЧАЭС.

Стоит напомнить, что все перечис-
ленные проекты и работы коллектив
ЧАЭС в последние несколько лет вы-
полняет при тотальном недофинансиро-
вании. Государственному специали-
зированному предприятию Чернобыль-
ская АЭС из года в год выделяется 50, в
лучшем случае 60% средств от необхо-
димых по плану. Недофинансирование
приводит к увеличению срока снятия
ЧАЭС с эксплуатации, а значит к удоро-
жанию этого и без того не дешевого про-
цесса. Работая в столь непростых
финансовых, политических и социаль-
ных условиях Игорь Грамоткин не уста-
вал повторять: «Самое главное и самое
ценное — это люди. Высокопрофессио-
нальные, ответственные и грамотные
работники Чернобыльской АЭС, кото-
рые обеспечивают ядерную и радиа-
ционную безопасность на нашей
площадке. Мы надежно эксплуатируем
наши объекты и обеспечиваем безопас-
ность на самом высоком уровне».

В числе самых важных достижений
генерального директора, безусловно, со-
хранение коллектива ЧАЭС. Благодаря
целенаправленной работе, которую
ведет администрация в последние годы,
удалось остановить старение коллек-
тива, обеспечив ротацию персонала,
привлечение на станцию молодежи. Что
немаловажно, удалось изменить подход
к работе, специалисты принимают важ-
ные решения и не боятся брать на себя
ответственность за них. Кроме того, кар-
динально изменилось отношение к
ЧАЭС стран-доноров. Представители
международных организаций видят ре-
альный прогресс на чернобыльской
площадке, и готовы вкладывать сред-
ства в Чернобыльский фонд «Укрытие»
и Счет ядерной безопасности. И в этой
части Чернобыльская АЭС работает не
только на свой имидж, но и на имидж
Украины.

Новости ЧАЭС
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ЭС Арка готується до експлуатації

Чорнобильська АЕС отримала Сертифікат Державної
архітектурно-будівельної інспекції України, що засвід-
чує відповідність закінченого будівництвом об’єкта
«Новий Безпечний Конфайнмент (НБК). Пусковий
комплекс (ПК-1). Ліцензійний пакет-5 (ЛП-5). Проект
«Основна споруда і система основних кранів» про-
ектній документації та підтверджує його готовність до
експлуатації.

Отримання сертифікату стало кульмінацією багатьох
років важкої праці України та міжнародної спільноти з
реалізації проекту перетворення об'єкта «Укриття» на
екологічно безпечну систему, яка стала можливою
лише завдяки підтримці понад 40 країн-вкладників та
донорів Чорнобильського фонду «Укриття». Завер-
шення робіт в обсязі Ліцензійного пакету-5 є демонст-
рацією сучасних технічних можливостей, оскільки

Арка є найбільшою з будь-коли побудованих ру-
хомих наземних конструкцій довжиною 165 мет-
рів, висотою 110, шириною 260 і загальною
вагою 36200 тон.

Сертифікат підтвердив факт виконання робіт за
ЛП-5 у повному обсязі згідно з проектною доку-
ментацією та відкрив дорогу до завершального
етапу — введення в експлуатацію НБК як ціліс-
ний майновий комплекс разом із внутрішніми
системами.

Довідково

ЛП-5 включає розроблення проектної докумен-
тації; спорудження фундаментів монтажної,
транспортної та сервісної зон; виготовлення, ор-
ганізацію постачання та монтування несучих
елементів сталевої конструкції Арки та компо-
нентів, які приєднуються до Арки до її перемі-
щення в сервісну зону; виготовлення обшивки
Арки та організацію її постачання безпосеред-
ньо на монтажний майданчик для улаштування

обшивки; виготовлення мостів системи основних кра-
нів та їх монтаж в проектне положення; герметизацію
спряжень між конструкціями Арки та елементами
об’єкта «Укриття», а також насування Арки на об’єкт
«Укриття».

Зведення та насування Арки на об'єкт «Укриття» ви-
конала Компанія «Новарка», що є консорціумом
французьких будівельних компаній «Буйг» та «Вінсі».
Будівництво розпочалося у 2012 році після масштаб-
них підготовчих робіт на майданчику. Через великі роз-
міри Арки її довелося будувати двома частинами, що
були підняті та успішно з’єднані одна з одною у 2015
році. Всередині Арки НБК встановлено крани для май-
бутнього демонтажу нестабільних конструкцій об’єкта
«Укриття».

СВЯП-2
На початку вересня за проектом
СВЯП-2 виконувалися наступні ро-
боти:
1. Основні роботи:
● Перекладання кабелів систем
освітлення;
● Установка нового фільтрбокса
фільтра НЕРА;
● Встановлення огорожі у прим. 313;
● Страхувальне обладнання у прим.
304;
● Фарбування контейнерів ТРО;
● Комплектація виконавчої та зда-
вальної документації;
● Пуско-налагоджувальні роботи ос-
новного технологічного обладнання
та допоміжних систем;

2. Усування зауважень за резуль-
татами випробувань та переві-
рок: 
● Регулятора системи примусового
газового осушення, системи вакуум-

ного осушення та системи запов-
нення гелієм, системи подачі азоту;
● Системи транспортування пеналів
(СМТП CHT-TD-02);
● Стола поводження з пошкодженим
паливом;
● Системи господарсько-питного во-
допостачання;
● Системи підпору повітря у будівлі
УПВПЗ;

3. Організаційні заходи:
● З підготовки до випробувань геліє-
вого шукача протікань;
● Попередні перевірки та підготовка
до індивідуальних випробувань
всмоктувального пристрою;

4. Комплексні випробування си-
стеми поводження з ПП.
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Реконструкція офісу ЧАЕС у Славутичі 
У Славутичі триває реконструкція офісу ЧАЕС. Дета-
лями процесу ділиться начальник будівельної служби
ЧАЕС Віктор Хаврусь: 

— Реконструкція офісного центру — це проект зі створення
робочих місць для персоналу ЧАЕС, що працює на майдан-
чику з подальшим переведенням у Славутич. У новому офісі
планується створення близько 140 робочих місць.

Роботу виконує підрядна організація «Промкомплект». За-
вершення будівництва планується до кінця цього року у
грудні. Якщо буде достатньо коштів на закупівлю меблів, то
дехто з персоналу зустріне новий рік у новій реконструйо-
ваній частині приміщення. 

Загальна площа реконструкції складає 4000 квадратних
метрів. Ведеться реконструкція і створення нових мереж те-
лекомунікацій, комп'ютеризації, нових мереж охоронної сиг-
налізації, а також системи протипожежного захисту. У
рамках реконструкції встановлюються нові вікна, нові двері,
проводиться утеплення стін, встановлюється захист від
блискавок та система кондиціонування.

Слаботочні мережі, мережі водопроводу, каналізації та опа-
лення зараз теж реконструюються, бо вони будуть працю-
вати не лише для нової частини офісу, а й для усієї будівлі
офісу в цілому. 

Особливістю приміщення буде те, що зараз ми робимо
новий центральний вхід, а наявні входи в адміністративні
корпуси 1 і 2 будуть переведені у статус запасних. Вхід у при-
міщення, уся система управління та черговий персонал бу-
дуть розташовані на новоствореному центральному вході.
Цей вхід буде розрахований на одночасний прохід 400 осіб.

Облаштування території навколо нового офісу планується
у рамках іншого окремого проекту. 

Кибербезопасность ЧАЭС: новый опыт
27-31 августа в городе Ереван (Арме-
ния) проходил региональный тренинг-
курс по оценкам компьютерной
безопасности. Участие в тренинге при-
нимали представители Армении, Кыр-
гызстана, России, Казахстана, Мол-
довы, Украины, Таджикистана, Грузии,
Узбекистана.  Тренинг был организован
МАГАТЭ. Инструкторами и преподава-
телями выступали специалисты в об-
ласти компьютерной безопасности и ее
оценки из Америки, Канады и России.
Всего в тренинге принимало участие по-
рядка 35 человек.

Мы публикуем интервью с замести-
телем начальника ОИТиВС Вячесла-
вом Пидоренко, представлявшим на
этом тренинге Чернобыльскую АЭС.

Какие вопросы обсуждались на
курсе? Какова его цель?

Цель тренинга — ознакомление участ-
ников с передовыми методиками
оценки компьютерной безопасности, а
также обмен опытом по выполнению
этих работ в разных странах. Обучение
проводилось в два этапа. Первый —
представление теоретических знаний и
анализ существующей нормативной до-
кументации МАГАТЭ в области компью-
терной безопасности. Второй — практи-
ческие занятия, в основу которых легло
оценивание компьютерной безопас-
ности вымышленной ядерной уста-
новки в вымышленном государстве.

В теоретической части курса были
представлены методики проведения
оценок компьютерной безопасности в
различных областях. Кроме того, был
представлен анализ влияния на ком-
пьютерную безопасность персонала
предприятия и его компетенции, персо-
нала подрядных организаций, регла-
ментирующих документов. Проведен
детальный анализ нормативных доку-
ментов МАГАТЭ в части компьютерной
безопасности и ее оценивания. 

В практической части тренинга было
представлено детальное описание вы-
мышленной ядерной установки в 7
томах общим объемом около 600 стра-
ниц формата А4. Все участники были
поделены на 4 группы. Для каждой
группы были выбраны области оцени-
вания компьютерной безопасности и
функциональные домены безопас-
ности. Целью работы каждой группы 
должен был стать итоговый отчет о сос-
тоянии компьютерной безопасности в
выбранной области оценивания. Итого-
вый отчет должен быть представлен ру-
ководству вымышленной ядерной
установки на последнем практическом
занятии. 

Сложность задания состояла в том, что
в качестве руководства вымышленной
ядерной установки на последнем прак-
тическом занятии выступали инструк-
торы курса от МАГАТЭ и именно они
делали детальное описание вымыш-
ленной ядерной установки, в котором

имелись неточности и уловки, которые
они могли использовать в своих целях
при предоставлении группами итоговых
отчетов. В целом, все группы с постав-
ленными задачами справились, итого-
вые отчеты были приняты руково-
дством вымышленной ядерной уста-
новки.

В чем практический интерес данного
мероприятия для специалистов в
нем участвовавших и конкретно для
ЧАЭС?

В основном участниками тренинга были
представители регулирующих и надзор-
ных органов, министерств и ведомств,
ядерных установок стран-участников. 

Проведение оценок компьютерной без-
опасности — это очень сложный и акту-
альный вопрос при принятии решения
о вводе в эксплуатацию важных систем
и объектов ядерной установки, осо-
бенно с точки зрения оценки фактора
влияния работоспособности компью-
терных систем на ядерную или радиа-
ционную безопасность объекта в целом. 

Отдельно рассматривались вопросы
влияния компьютерной безопасности на
обеспечение сохранности ядерных ма-
териалов.

На Чернобыльской АЭС практически во
всех сферах деятельности использу-
ются компьютерные системы. Осо-
бенно это касается новых объектов, та-
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Стріт-арт світового рівня у Славутичі
На запрошення міської адміністрації міста, за фінансової
підтримки Міжнародного Арт-фестивалю «Чернобилінг» та
за сприяння КП «Агентство регіонального розвитку» Славу-
тицької міської ради до Славутича завітав митець TakerOne.

TakerOne — митець стріт-арту родом з Угорщини. Він малює
вже близько 17 років. Ідея його творчості полягає у тому, щоб
уникнути «пластикового» вигляду малюнка, натомість ство-
рити фотореалістичну картину (графіті або мурал) з най-
більш природнім виглядом. TakerOne малював у всьому
світі, включаючи Лондон, Нью-Йорк, Лос-Анджелес, Окленд,
також у кількох містах Іспанії та на Шрі-Ланці.

Після спільного експертного обговорення, до якого була за-
лучена й громадськість міста, TakerOne самостійно обрав
локацію для своєї картини та розпочав роботу, яку виконав
лише за два дні. Таким чином у Славутичі оселився Лис
Семен! На території міста Прип'ять Лис Семен вже давно
став місцевою «зіркою» та є зовсім ручним. Його часто під-

годовують туристи та публікують з ним фото.
«Я радий, що в основному всі відгуки від людей про мої ро-
боти є позитивними», — говорить сам TakerOne. Сподіває-
мося, що й славутичанам сподобається невеликий мурал,
який з’явився у нашому місті і незабаром може стати цікавою
пам’яткою та фотозоною для туристів.

КП «Агентство регіонального розвитку» Славутицької місь-
кої ради висловлює подяку за сприяння проекту адміністра-
ції КП «УЖКХ» та особисто водію Стрежу Сергію.

Нагадаємо, що це — не перший арт-об’єкт, пов’язаний із
зоною відчуження у Славутичі. У 1996 році як частина
пам’ятника героям-ліквідаторам Чорнобильської ката-
строфи американським художником-муралістом Майком
Алевіцем (Mike Alewitz) було створено 2 полотна з лозунгом
«Із попелу старого ми збудуємо новий світ». Бетонні плити,
на яких знаходилися малюнки, було демонтовано у 2008
році. 

ких как НБК, ХОЯТ-2, заводы по пере-
работке жидких и твердых радио-
активных отходов, информационные
системы и так далее. Следовательно,
компьютерная безопасность непо-
средственным образом влияет на
функционирование этих объектов или
их систем, в т. ч. важных для безопас-
ности. С практической точки зрения
этот тренинг-курс очень актуален и по-
лезен в плане проведения самооце-
нок компьютерной безопасности для
объектов и систем ГСП ЧАЭС при их
проектировании, монтаже и эксплуа-
тации.

Как обстоят дела в компьютерной
безопасности на ЧАЭС?

Основной проблемой в области ком-
пьютерной безопасности на ГСП
ЧАЭС является низкая компьютерная
грамотность персонала и плохое осо-
знание значимости выполняемых
действий в компьютерных системах
на компьютерную безопасность. Как
один из основных примеров — поль-
зователи распространяют информа-
цию о своих доменных учетных
данных, используют чужие учетные
данные для авторизации, что яв-
ляется грубым нарушением инфор-
мационной безопасности. При помо-
щи доменной учетной записи пользо-
вателю предоставляется доступ ко
всем информационным ресурсам
предприятия в соответствии с уров-

нем доступа, поэтому используя
чужие учетные данные существует
возможность совершать любые дей-
ствия с информационными ресур-
сами от имени другого пользователя,
в том числе деструктивные. 

В этом году на ГСП ЧАЭС был прове-
ден внутренний аудит состояния ин-
формационной безопасности, разра-
ботан план корректирующих меро-
приятий, в процессе реализации кото-
рого будет повышаться компьютерная
безопасность предприятия. Не оста-
нутся без внимания технологические
и информационные системы, будет
ужесточатся политика использования
мобильных носителей информации.


